

RONALDO

**El adiós
de una
exitosa
marca
personal**



El adiós de una exitosa marca personal

De las favelas a la opulencia

El alegre BENTO RIBEIRO, el barrio de las afueras de Río de Janeiro que el 22 de septiembre de 1976 vio nacer a RONALDO LUIZ NAZARIO DA LIMA, no sonríe por estos días. La tristeza invade tanto la cara adusta de los viejos desarrapados que se pasaron la vida viendo fútbol para paliar la pobreza, como en la de los briosos niños que se escapan del colegio para jugar 'a pío descalzo' al sueño del balón de cruzar el atlántico tras los pasos de su ídolo. La radio, compañera inseparable de cada favela, informa que se ha ido de las *canchas* después de 18 años de una carrera marcada por triunfos espectaculares y dramáticas decepciones. Aquí, un vecindario como otros cientos excluidos de las normas sociales que rodean una de las ciudades más bellas del mundo, su nombre es un grito de rebeldía de la pobreza que desde lo silvestre pide la mirada de una sociedad más justa y ecuánime.

El FENÓMENO, el RONIE, el RONALDINHO o simplemente DADADO como lo apodan estos rostros 'aporreados' por tantas necesidades ha sido tres veces mejor jugador de la FIFA y en dos ocasiones Balón de Oro, pero también uno de los modelos de mayor credibilidad en los mercados de consumo del *producto fútbol*. Desde 1994 es uno de los mayores motivadores de consumo de la americana NIKE y una de las relaciones comerciales más solidarias de la industria mundial del deporte. A finales de 2001, el jugador y la multinacional de artículos deportivos comparecieron ante el parlamento brasileño para explicar la presunta injerencia de la marca sobre el jugador en la final de la Copa Mundo de 1998. "Nadie me ha obligado a jugar un partido para el que no me sintiera preparado", le dijo a la Comisión Parlamentaria (CPI) que investigaba presuntas irregularidades en el fútbol brasileño. El contrato entre la Confederación Brasileña (CBF) y NIKE es de 200 millones de dólares para periodos de 10 años. Días después, en señal de desagravio, la casa comercial rindió un gran homenaje en su sede en Portland:

Un MINIESTADIO de dimensiones oficiales con el nombre de RONALDO y que adorna una estatua del jugador en bronce de 2,75 metros de altura.

Un heredero de la humildad

De familia humilde, su madre, Sonia Dos Santos Barata, divorciada de un empleado de empresa telefónica, trabajaba 14 horas al día en pizzerías o supermercados para sacar adelante a sus tres hijos. Los primeros años del futbolista transcurrieron en Bento Ribeiro, un barrio popular a las afueras de Río. RONALDINHO no era buen estudiante, se escapaba del colegio y prefería aprender en la calle con sus amigos.

Después de iniciarse en los equipos de fútbol sala del Tennis Club Valqueire y del Social Ramos, pasó fugazmente a los 13 años por los infantiles del FLAMENGO, pero abandonó el equipo porque no tenía dinero para pagar el autobús que le llevaba a los entrenamientos. Regresó al Social Ramos, a la vez que jugó al fútbol once con el Sao Cristovao, donde lo descubrió el campeón mundial en México 70 Jair Ventura "Jairzinho" y sus buenos resultados como goleador le llevaron a decantarse por seguir sólo en el fútbol once.

A los 15 años pasó a los juveniles del Sao Cristovao. En pocos meses ascendió al primer equipo de Segunda División de Río de Janeiro, dirigido por Jair Ventura. En esa temporada, con RONALDO en la delantera, el equipo ascendió a Primera.

Ese mismo año la sociedad Gortin Corporation, formada por los brasileños Alexandre Martins y Reinaldo Pitta, compraron por 7.500 dólares los derechos del jugador a cambio de la cesión de un apartamento para la familia en Sao Cristovao y una cantidad de dinero para su manutención.

En febrero de 1993 consiguió con la selección el cuarto lugar del Sudamericano Sub'17 de Colombia, lo que les privó de jugar el Mundial de Japón. Sin embargo, RONALDO se proclamó máximo goleador de la competición con 8 tantos, los mismos que el chileno Neira. Poco después en abril, jugó con la selección Sub '18 el Torneo

El adiós de una exitosa marca personal

italiano Paolo Valenti, donde consiguió el gol de la victoria frente al equipo español en semifinales y en el que los cariocas ganaron la final al derrotar a los anfitriones por 3-0.

El Sao Cristovao se le había quedado pequeño y sus representantes lo ofrecieron primero al BOTAFOGO y después al SAO PAULO, pero ninguno de los dos equipos aceptó poseer el 50 por ciento de los derechos del jugador. El Cruzeiro de Bello Horizonte aceptó contratarlo teniendo el 45 por ciento de sus derechos, por los que pagó 250.000 dólares. A los 16 años firmó un contrato profesional por el que percibía 500 dólares mensuales. Luego, en 1994 el club abonó un millón de dólares a Jairzinho por el otro 55 por ciento de los derechos del jugador.

En la temporada 93-94 ganó con en el Cruzeiro el Campeonato de Minas Gerais, competición en la que anotó 20 goles en 23 partidos; también conquistó el Campeonato de Liga de Brasil (12 goles en 14 partidos); la Copa Libertadores de América (2 goles en 6 encuentros) y la Supercopa Suramericana (en 4 partidos metió 8 goles)

Salto a la gloria

Con tan sólo 17 años, máximo goleador de la Liga brasileña y de la Supercopa Suramericana, el 11 de noviembre de 1993 fue convocado para la selección absoluta, con lo que se convirtió en el jugador más joven citado por el equipo nacional en los últimos 25 años y el tercero de la historia después de "Pelé" y de Edu. El seleccionador Carlos Alberto Parreira pensó en él para ocupar la vacante del barcelonista Romario, convaliente de una operación en un ojo. Al final no llegó a intervenir en el partido amistoso del día 17 en Colonia.

En diciembre de 1993 acabó en tercer lugar de la clasificación de goleadores del Campeonato Brasileño de 1993, con 12 tantos en los 14 encuentros de la primera fase, fue elegido jugador revelación en el concurso "Los Mejores del Deporte" del diario "O Estado" de Sao Paulo y ganó tres premios "Charles Miller" al mejor goleador, al jugador más destacado y a la revelación del Campeonato Brasileño de 1993.

Debutó con la selección brasileña el 23 de marzo de 1994 en partido amistoso frente a Argentina (2-0), en Recife, aunque sólo para sustituir a Bebeto en el minuto 79. A continuación, el 4 de mayo en Florianópolis, en uno de los últimos amistosos antes de encarar el Mundial de EEUU, Ronaldo fue la gran atracción al conseguir 1 de los 3 goles de su equipo a una floja Islandia.

En su primer año como profesional marcó 56 goles en 57 partidos, de los que 22 le convirtieron en mayo de 1994 en el máximo goleador del Campeonato de Minas Gerais. A finales de este último mes, cuando el jugador estaba concentrado con su selección, su club rechazó una oferta del AJAX holandés de 6 millones de dólares por hacerse con los servicios del nuevo astro del fútbol brasileño.

Incluido en la selección carioca, tras las presiones de Pelé o Tostao, el 17 de julio Brasil se proclamó campeona del Mundo al derrotar en la final a Italia en los penaltis. Incluso el presidente brasileño, Itamar Franco, llegó a pedir su alineación, pero Parreira no le dio ni un solo minuto en toda la competición, en la que fue el jugador más joven de los inscritos.

En los primeros días de agosto el presidente del Cruzeiro, César Masci, firmó el contrato del traspaso del jugador al PSV Eindhoven por 6 millones de dólares, la mayor suma pagada por un jugador brasileño. Días después se incorporó a su equipo, el mismo por el que había pasado Romario, y su primer partido fue el 23 de agosto en el Joan Gamper frente al Valencia. Poco después, el 13 de septiembre fue el autor de tres de los cuatro goles de su equipo en Copa de UEFA contra el Bayer Leverkusen, pero insuficientes para ganar a los alemanes (5-4)

A los pocos días de su mayoría de edad, el 26 de septiembre de 1994 amplió su contrato con el PSV hasta 1999, ya que la FIFA impedía la contratación por más de 3 años de los menores de edad.

El adiós de una exitosa marca personal

El nuevo seleccionador brasileño Mario Lobo Zagalo lo llamó en diciembre de 1994 para un amistoso ante Yugoslavia después de declarar que, por su capacidad goleadora, ya estaba preparado para suceder a Romario. Ese mismo mes, el día 15 jugó en La Línea frente al Real Madrid en el partido del Trofeo de la ciudad gaditana, encuentro en el que vencieron los blancos por 3-0.

En su primera temporada en Europa se convirtió en el máximo goleador de la Liga holandesa con 30 goles (0,88 goles por partido, tres centésimas superior al que tuvo en el Cruzeiro).

El tormentoso camino de las lesiones

Lesionado en la rodilla derecha el 15 de diciembre de 1995 en partido frente al Werder Bremen, por un problema de crecimiento, se sometió a una intervención quirúrgica en marzo de 1996, por lo que el jugador estuvo alejado de los terrenos varios meses en los que se recluyó en Brasil, desde donde declaró su deseo de ir a jugar, incluso gratis, al FC Barcelona. Estas declaraciones y sus malas relaciones con el técnico del PSV, Dick Advocaat, descontento por su rendimiento, aceleraron su salida del club holandés y fichaje el 17 julio por equipo catalán para los ocho años siguientes, traspaso que costó al Barcelona 2500 millones de pesetas (unos 19 millones de dólares).

En su segundo año en el PSV logró 12 goles en 17 partidos. No pudo disputar el preolímpico con su selección en Argentina, pero Zagalo volvió a contar con él el 12 de junio para un amistoso contra Polonia. Participó en los Juegos Olímpicos de Atlanta, competición en la que Brasil, que partía como favorita, derrotada en semifinales por Nigeria (3-4) y consiguió el bronce al vencer por 5-0 a Portugal. Disputó los seis partidos de su selección y marcó cuatro tantos.

El jugador recibiría en el club blaugrana un total de 2000 millones de pesetas (250 por año) y tendría cláusula de rescisión de 4.000 millones de pesetas. Hasta ese momento fue el traspaso más caro del fútbol español (total 4500 millones de pesetas)

Afianzado en la tabla de goleadores de la Liga española, el club aseguró sus piernas en 35 millones de dólares. Tuvo destacadas actuaciones en octubre de 1996 en partidos frente al Compostela, en el que hizo dos goles, y los tres de su equipo frente al Valencia.

A finales de 1996 vio como el alemán Matías Sammer le arrebató por sólo tres votos el "Balón de Oro". Sin embargo, en enero de 1997 la FIFA lo eligió Mejor Futbolista del Mundo.

Las suculentas ofertas recibidas por sus representantes de varios clubes europeos, como el Milán y el París Saint Germain, que alcanzaban y superaban los 34 millones de dólares, llevaron a que entre diciembre de 1996 y enero de 1997 se mantuvieran reuniones para elevar su ficha y cláusula de rescisión y ampliar el contrato, aunque al final no hubo acuerdo, por lo que desde marzo se empezó a hablar de la posibilidad de dejar el FC Barcelona en favor del fútbol italiano.

En abril de 1997 se despegó en la cabeza de goleadores al hacer tres al Atlético de Madrid, lo que le situó con 28 tantos.

En la recta final de la temporada, el 27 de mayo el club alcanzó un acuerdo de blindaje del jugador, duplicó la ficha hasta los 500 millones de pesetas netos y la rescisión del contrato hasta los 10.000, pero un día después se rompieron las negociaciones y se empezó a hablar de su pase inminente al Inter.

Por esas fechas se incorporó a la selección brasileña con la que consiguió la Copa de América y dejó sentenciado su liderazgo al frente del "Pichichi" de la Liga, con 34 goles en 37 partidos, lo que le proporcionó también la "Bota de Oro".

El 20 de junio de 1997, fecha en la que su abogado en España depositó en la LFP los 4.000 millones de su cláusula de rescisión, el jugador firmó con el Inter de Milán por cinco temporadas, aunque complicaciones legales impidieron que hasta un mes después no se aprobara por la FIFA su transferencia.

El adiós de una exitosa marca personal

Fue presentado oficialmente por el club italiano el 25 de julio y debutó el 5 de agosto en partido amistoso frente al Bolonia. Su contrato anual se cifró en 3,5 millones de dólares. En septiembre la FIFA añadió que el Inter tenía que pagar al Barcelona 270 millones de pesetas (1,8 millones de dólares) como compensación adicional por derechos de formación.

En diciembre de 1997 la revista France Football le concedió el *Balón de Oro* (222 puntos), aventajando en 150 al segundo clasificado Mijatovic. Al mes siguiente, por segunda vez consecutiva, la FIFA le concedió el galardón de Mejor Futbolista del Mundo (480 puntos), seguido de Roberto Carlos (65 puntos).

En su primer año en el Inter (97-98) pulverizó todos los récords italianos al marcar 42 goles, entre la Liga, la Copa y la competición europea. Con su equipo, el 6 de mayo consiguió la Copa de la UEFA en partido frente al Lazio (0-3), encuentro en el que fue autor del último gol. La Asociación de Futbolistas italianos lo eligió mejor jugador de la Liga.

Con sus piernas protegidas por dos pólizas que sumaban 58 millones de dólares, el jugador disputó la fase final de la Copa del Mundo de Francia '98, en la que el 12 de julio su selección cayó en la final ante los anfitriones (3-0). Días después se supo que el jugador había sufrido convulsiones (ataque de epilepsia, según su compañero Roberto Carlos, que presenció la situación) horas antes de la disputa de este partido, en el que el jugador fue finalmente alineado, lo que generó una importante controversia al insinuarse la posibilidad de presiones de NIKE, patrocinador de la selección y titular de los derechos de imagen del jugador. En la competición marcó cuatro goles, dos menos que Suker.

A su regreso a Italia para el inicio de la nueva campaña, el jugador empezó a presentar problemas físicos por una tendinitis en su rodilla izquierda, como consecuencia de un mal congénito en sus rodillas (los tendones tenían un tamaño mayor de lo normal).

Estas molestias le llevaron a perderse bastantes partidos en los siguientes meses, aunque su valor no se mermó al ser finalista a Mejor Futbolista de la FIFA de 1998, galardón que fue para Zidane.

En abril de 1999 se hizo con el brazalete de capitán del Inter y el 28 de ese mes jugó con su selección en el partido del Centenario del FC Barcelona, alineación en la que también estuvo Romario. En una semana demostró que su capacidad goleadora seguía intacta e hizo dos de los cinco de su equipo ante la Roma (4-5).

Desde finales de junio de 1999 volvió a ser el RONALDO astro en la Copa América. En el partido frente a Venezuela fue autor de 2 de los 7 goles del equipo dirigido por Wanderley Luxemburgo. Los cariocas vencieron en la final a Uruguay (3-0) y Ronaldo con Rivaldo encabezaron la clasificación de goleadores, con cinco tantos cada uno.

Comenzó la temporada 1999-2000 desde el banquillo por falta de condiciones físicas y el 21 de noviembre en partido frente al Lecce (6-0, uno de los tantos suyo) se retiró lesionado en el minuto 58 al quedarse la pierna derecha bloqueada al intentar un regate. El día 30 fue intervenido de la lesión parcial del tendón rotuliano de la rodilla derecha por el doctor Vincent Saillant, en París.

El jugador empezó con las primeras carreras el 14 de febrero y el 12 de abril, a los seis minutos de su reaparición en partido de Copa frente al Lazio, el jugador volvió a lesionarse la misma articulación, al quedar la pierna derecha bloqueada en el césped tras unas fintas. Ese mismo día fue trasladado a París y de nuevo intervenido. El cirujano Saillant aventuró que la recuperación sería dura, larga y difícil y que hasta comienzos del 2001 no volvería a jugar.

Totalmente recuperado de la lesión, el 28 de marzo de 2001 jugó unos minutos en un partido homenaje en Río de Janeiro organizado por UNICEF. Dos semanas después se reincorporó a los entrenamientos, pero su equipo no lo alineó en la recta final de la temporada. Volvió a jugar el 19 de agosto en Milán en partido benéfico del UNDP frente a un equipo nigeriano.

El adiós de una exitosa marca personal

En competición oficial, su primer encuentro fue el 20 de septiembre en partido de la Copa de la UEFA frente al Brasov rumano, pero tuvo que esperar hasta el 4 de noviembre para hacerlo en el Giuseppe Meazza, partido en el que también se retiró por molestias en la rodilla izquierda a los 13 minutos, aunque todo quedó en un susto. Su primer gol tuvo lo consiguió el 9 de diciembre frente al Brescia.

Cerró el año 2001 e inició el 2002 con pequeñas molestias que achacó a posibles fallos en su recuperación, por lo que retrasó su vuelta a los entrenamientos hasta marzo de 2002 y su primer partido, a finales de mes, fue su regreso a la selección brasileña. Mientras, su relación con su club marcaba un alejamiento, incluso el técnico Héctor Cúper no contaba con él para el once inicial. En su primer partido liguero del año, el 14 de abril marcó en cuatro minutos los dos goles que dieron la victoria al equipo frente al Brescia. El equipo perdió la Liga en el último partido ante el Lazio.

A comienzos de junio, cuando se iniciaron los rumores sobre su salida del club, disputó el Mundial de Corea del Sur-Japón, en el que al igual que en la cita francesa volvió a destacar y se consagró. En la final del 30 de junio frente a Alemania, Ronaldo marcó los dos goles que dieron a Brasil su quinto Mundial, a la vez que él se erigió en máximo goleador con 8 tantos.

Fusión de esfuerzos con la marca Real Madrid

El 8 de julio circularon las primeras informaciones que apuntaban hacia el Real Madrid como destino inmediato y, tras largas negociaciones que en algunos momentos parecieron fracasar por el alto precio puesto por el Inter, el 31 de agosto se anunció que vestiría de blanco. La operación se cifró en 35 millones de euros, más un jugador valorado en otros 10 millones de euros que el club italiano elegiría en enero de 2003. Dejó el Inter con el récord de delantero más efectivo de la competición italiana (49 goles en 68 encuentros).

El 2 de septiembre pasó el preceptivo reconocimiento médico, en el que se analizó minuciosamente el estado de sus rodillas. Con el dorsal 11 a la espalda y no el 9 como era habitual en él, el 6 de octubre debutó en el Bernabéu frente al Alavés, marcando dos de los cinco goles que dieron la victoria a su equipo. Luego, el 3 de diciembre fue el autor de uno de los dos goles que el Madrid hizo al Olimpia paraguayo, en Yokohama, que permitió al club blanco hacerse con la Copa Intercontinental y al jugador con el trofeo de mejor jugador.

En diciembre de 2002 incrementó su gran palmarés con su segundo "Balón de Oro" y tercer galardón de "Mejor Jugador del Mundo" de la FIFA. También recibió otros galardones: su segundo World Soccer (el anterior en 1996) y Onze de Oro (antes lo había recibido en 1997), mejor extranjero para la BBC, premio de la Academia Francesa y del Comité Olímpico de Brasil.

En su primer año en el club blanco, el 19 de febrero de 2003 marcó su primer gol en competición europea frente al Borussia y el 1 de marzo hizo al Alavés su primer "hat-trick". Repitió con tres goles el 23 de abril en Old Trafford contra el Manchester, en partido que metió al equipo en las semifinales de la Liga de Campeones, última ronda alcanzada al caer a continuación contra el Juventus. Acabó la campaña llevándose el 20 de mayo el Premio Laureus de mejor deportista masculino del 2002 y con su selección el de mejor equipo. Justo un mes después contribuyó a la consecución del vigésimo noveno título de Liga para el Real Madrid, en la que él sumó 23 goles, cifra que le situó en el segundo puesto de la clasificación de "Pichichi", 6 menos que Makaay. Además, sumó su segundo Trofeo EFE al mejor jugador latinoamericano de la Liga, galardón que ya había conseguido en 1997.

Durante la pretemporada 2003-04, con el equipo dirigido por el portugués Carlos Queiroz, a finales de agosto los blancos se hicieron con la Supercopa de España. Para esa temporada el jugador, que recuperó el dorsal número 9, se propuso como meta los 35 goles entre Liga y Liga de Campeones.

El adiós de una exitosa marca personal

El 2 de marzo de 2004 el equipo se aseguró su continuidad hasta el 2008 y al finalizar la temporada el jugador encabezó la lista "Pichichi" de la Liga con 24 goles, a los que habría que sumar dos en Copa, cuatro en Liga de Campeones y uno en la Supercopa, único título que consiguió el equipo en la pretemporada. En lo colectivo, el equipo firmó la peor recta final de campaña con cinco derrotas consecutivas y sin ningún título.

Con la selección fue decisivo el 2 de junio frente a Argentina, al hacer los tres goles de su equipo (3-1) Unos días después se descartó para ir a la Copa América.

En la temporada 2004-05 el equipo tuvo tres entrenadores, José Antonio Camacho, Mariano García Remón y desde el 30 de diciembre Vanderlei Luxemburgo, técnico con el que normalmente no terminaba los partidos.

Milán, ¿el ocaso?

En octubre de 2006 con un REAL MADRID en plena crisis de títulos y con su tutor FLORENTINO PÉREZ retirado de la presidencia, su futuro comenzó a oscurecer. Lesionado y con un sustituto de primera línea en el campo, Van Nistelrooy, fue transferido al MILAN por 10 millones de euros. Casi 5 meses después pudo actuar. Jugó su primer, y único, partido de la pretemporada milanista el 29 de julio, ante el modesto Lecco. Marcó un gol y dio dos asistencias a Kaká y Seedorf. Todos se la prometían felices para la que era vista como la temporada del renacer del "Fenómeno". Pero, dos días después, en la denominada "fiesta milanista", cuando el equipo se estrenó ante su afición en el milanés estadio "Giuseppe Meazza", RONALDO empezó a acusar unas molestias físicas en el muslo izquierdo. El 31 de agosto, la enfermedad agudizó.

Ante la desesperanza médica italiana, emprendió viaje hacia Brasil para colocarse en manos del doctor José Luiz Runco, médico de la selección brasileña. En Río de Janeiro se sometió a un novedoso tratamiento denominado "*Factor del Crecimiento*" (se le sacan unos 30-40 centímetros cúbicos de sangre, que luego es centrifugada y se obtiene un concentrado que después se le inyecta en el músculo dañado).

La recuperación lenta insinuaba que Adriano Gallaini, vicepresidente del MILAN, molesto por la "desconfianza" y "actitud" del jugador, habría decidido paralizar lo relativo a la ampliación del contrato.

La puesta del sol' de su carrera

En febrero de 2011, RONALDO NAZÁRIO, uno de los futbolistas brasileños más famosos y exitosos de todos los tiempos, se fue de la actividad competitiva después de 18 años de una carrera marcada por triunfos espectaculares y dramáticas decepciones.

Sus últimos dos años en la empresa de entretenimiento brasileña CORINTHIANS, que empezaron con victorias y vitores en 2009, terminaron con violentos y amargos enfrentamientos con aficionados y periodistas, que culminaron con adelantar su retiro. Se suponía que 2011 iba a ser el año de la coronación de la carrera de Ronaldo. Su objetivo era liderar el éxito en la Copa Libertadores, un suceso que comprado con los de Europa equivale a la UEFA Champions League. El Club de la ciudad de Sao Paulo es uno de los más populares de Brasil, con más de 25 millones de hinchas. Pero a pesar de una historia rica en títulos, nunca la ha ganado. Las expectativas, sin embargo, pronto se tradujeron en amargos enfrentamientos y violencia. Fue eliminado en la fase de clasificación por un pequeño y poco conocido, muy poco conocido: el Deportes Tolima, de Colombia. La derrota, por 2 a 0, constituyó una humillación histórica, pues nunca un club brasileño había sido excluido tan temprano en la competencia.

RONALDO fue identificado por los hinchas como el principal responsable de la eliminación y recibió la mayoría de las críticas. Y, al día siguiente, la cancha de entrenamiento estaba cubierta de graffitis en los que se burlaban de él llamándolo "*O Gordo*", en referencia a su peso. Un día después, 300 hinchas se reunieron frente a la misma cancha y le lanzaron piedras al bus que transportaba a la delegación.

El adiós de una exitosa marca personal

RONALDO usó Twitter para tratar de defenderse. Admitió su responsabilidad en la derrota, pero condenó la violencia. Dijo que había pensado incluso en retirarse, pero añadió que no se iba a rendir por culpa de "críticos y vándalos". También respondió a las críticas de Neto, uno de los ex jugadores más populares del Corinthians, quien actualmente se desempeña como comentarista de televisión, lo acusó de ser un "mercenario" que sólo jugaba por dinero. El señalamiento se refería a un escándalo de abril de 2008, después de que el jugador recogiera a tres transvestistas prostitutas, a quienes denunció posteriormente por extorsión.

La presión sobre los jugadores del CORINTHIANS cobró una nueva víctima: el integrante de la selección ganadora del Mundial de 2002, Roberto Carlos, informó de su partida hacia un club ruso, citando, entre otras razones, amenazas recibidas por su familia de parte de hinchas en Brasil. Luego, RONALDO avisó que se retiraría del fútbol. La principal razón era que su cuerpo ya no podía lidiar con el dolor de las lesiones, a pesar que antes había dicho en Twitter que estaba en buen estado físico y dispuesto a jugar de nuevo.

En 2009, cuando RONALDO fue transferido a CORINTHIANS, desde el AC Milán, el delantero describió su apego con el club como una "relación amorosa". El trato fue descrito en Brasil como un hito en la reciente historia de las transferencias futbolísticas, aunque muchos críticos la descartaron como poco importante, asegurando que era la manera dignificada de retirarse de una estrella en declive. Pero el pareció desmentir a los críticos. El mismo año, el delantero anotó goles clave para ganar dos títulos en el primer semestre del calendario brasileño: el campeonato del estado de Sao Paulo y la Copa de Brasil, el segundo trofeo en importancia de Brasil.

Sin embargo, ese mismo año, durante el campeonato nacional, resultó lesionado y permaneció en la banca por el resto de la temporada. 2010 fue otro año de grandes expectativas con CORINTHIANS apuntando a ganar la Libertadores, pero RONALDO y sus compañeros de equipo no lograron derrotar al FLAMENGO durante la etapa eliminatoria.

Los hinchas se impacientaron durante el resto de la temporada. Obtuvo un tercer lugar en el Campeonato Nacional, pero el astro mantuvo un bajo perfil en la campaña.

El retiro no produce gran sorpresa entre muchas personas, dada su lucha con varias lesiones, el dolor y los problemas del peso. Pero incluso entonces conservaba una reputación de hombre que no deja derrotar fácilmente. Algunos comentaristas declararon su carrera terminada en 1999, cuando Ronaldo sufrió su espectacular lesión a la rodilla. El delantero regresó en gran forma, ganando la Copa Mundial de 2002 y La Liga Española. Para muchos hinchas brasileños, las amargas circunstancias del adiós a su carrera pueden ser sólo una nota al pie de página de su fantástico legado y de su controvertida carrera. Muchos preferirán recordar los dos goles que anotó contra Alemania, en la final de la Copa Mundial de 2002. Otros insistirán en el controversial colapso nervioso que sufrió horas antes de la final de 1998 contra Francia, cuando Brasil fue derrotado por tres a cero. Sin embargo, nadie lo olvidará jamás.

Un documento con aportes de:

César Morantes, Río de Janeiro
Rolfe Hugo buitrago, Bogotá
Daniel Gallas, BBC Brasil

FUENTES DE CONSULTA:

- *BBC Brasil, DANIEL GALLAS*
- *Semanario brasileño Veja*
- *Servicio DATA EFE*
- *Sala de Archivo SOCCER BUSINESS*
- *Casa de la historia RÍO DE JANEIRO*
- *Club Real Madrid, España*